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本报北京5月7日电（记者赵晓霞） 国
家文物局日前在京发布“考古中国”重大研
究项目新进展，发布了湖北荆州龙会河北岸
墓地、湖北胡家草场墓地、陕西西安长安区
北里王汉代积沙墓和陕西西安南郊焦村墓地
等4项考古成果。

据国家文物局相关负责人介绍，此次公
布的考古成果均发现自各地基本建设考古项
目。湖北荆州龙会河北岸墓地三二四号墓出
土324枚战国楚简，载有东周时期12位楚王
谥号和部分楚国高级军事职官名称以及周武
王、周公旦相关事迹，部分内容不见于典
籍，为佐证西周初年重大史实、研究楚国历
史和政治军事思想等提供了重要资料。

湖北荆州胡家草场墓地十二号墓出土简
牍 4546枚，为历年来中国单座墓葬出土简牍
数量之最，内容包括历谱、编年记、律令、经方、
遣册、日书等，种类丰富，是中国简牍考古上的
一项重要成果，将有力推进相关领域的研究。

陕西西安长安区北里王汉代积沙墓，为
中国较早出现的砖室墓，造型别致，做工精
美，体现了高超的工艺水平，墓葬时代、墓
主信息明确，为研究西汉晚期葬制葬俗演变
提供了重要材料。

陕西西安南郊焦村墓地，发现两座目前

所见十六国时期规模最大、等级最高、结构
相对完整、随葬品较为丰富的墓葬，出土文
物带有浓郁的时代特征，体现了民族融合背
景下文化相互影响与交融的特点，许多墓葬
建造规制与方法开隋唐时期葬制的先河。

据悉，“考古中国”项目是“十三五”期间国
家文物局提出的重大研究工程，通过对古文化

遗址有重点地进行系统考古发掘，不断加深对
中华文明悠久历史和宝贵价值的认识。

国家文物局副局长宋新潮指出，“十三
五”时期以来，“考古中国”重大研究项目
进展顺利，不断获得重要发现，各考古科研
单位应进一步提高学术意识，不断推动重大
考古学和历史学问题研究的深入。

“考古中国”4项考古成果发布
●湖北荆州龙会河北岸墓地 ●湖北胡家草场墓地
●陕西西安长安区北里王汉代积沙墓●陕西西安南郊焦村墓地

新华社北京5月7日电 （记者马卓
言） 针对美方指责中国参与北极事务一
事，外交部发言人耿爽 7 日表示，中国
不会越位介入完全属于北极国家之间的
事务，但在北极跨区域和全球性问题
上，中国也不会缺位，可以并且愿意发
挥建设性作用。

据报道，美国国务卿蓬佩奥6日在芬
兰出席北极理事会部长级会议期间发表
演讲，批评指责中国对北极事务的参与。

耿爽在 7 日举行的外交部例行记者
会上回答相关提问时表示，美方个别人
士对中方参与北极事务的批评指责与事
实完全不符，与北极和平合作的大势相
悖，完全是颠倒黑白，别有用心。

“中国一贯秉持开放、合作、共赢的态
度参与北极事务。在北极问题上，我们坚
持科研主导，主张保护环境、合理利用、依
法治理和国际合作。我们不打地缘博弈
小算盘，不搞封闭排他小圈子。”耿爽说。

他表示，北极问题不仅涉及北极国
家，而且具有全球意义和国际影响。

“中国不会越位介入完全属于北极国家
之间的事务。但在北极跨区域和全球性
问题上，中国也不会缺位，可以并且愿
意发挥建设性作用。”

耿爽说，中国愿与相关各方一道，
共同认识北极、保护北极、利用北极和
参与治理北极，为北极的和平稳定和可
持续发展作出贡献。

中方参与北极事务不越位不缺位中方参与北极事务不越位不缺位

■ 心怀祖国 为梦拼搏

“聆听习近平总书记的谆谆教诲，让我受
益匪浅，更加明确了为中华民族复兴奋斗终
生的历史使命。”谈起几天前参加纪念五四运

动 100 周年大会的经历，中国花样滑冰队运
动员张昊激动不已。

五四青年节当天，张昊一如往常地在训
练中度过。为了备战2020年第十四届全国冬
运会和 2022 年北京冬奥会，这名花滑“老
兵”仍在坚持。

“习近平总书记像师长、家人和朋友一
样，为我们青年人规划了新时代的奋斗目
标。他讲述的中外青年才俊的优秀事迹，也
鞭策着我们每一名运动员，鼓励我们努力争
做时代楷模。”张昊说。

从事花滑专业20多年，张昊的追梦经历
感染了很多人。从 2002 年盐湖城冬奥会到
2018年平昌冬奥会，冬奥“五朝老将”的经
历堪称励志。在2006年都灵冬奥会上，双人
滑搭档张丹在比赛中受伤，但两人仍坚持完
成比赛，以一枚宝贵的银牌创造了中国花滑
的历史。这感人的一幕，早已定格为冬奥会
历史上的传奇瞬间。

“2008 年 奥 运 会 在 北 京 举 办 时 我 就 在
想，如果冬奥会的圣火也能在中国点燃，如
果我也能在自己的国家参加冬奥会，那该是
多么荣幸。”张昊说。

2014年索契冬奥会前，习近平总书记曾
在索契亲切看望了参赛的中国代表团，勉励
他们顽强拼搏、为国争光，把个人梦想和体
育强国梦汇入到实现中国梦的伟大奋斗中。
如今，张昊还保留着当时的照片。习近平总
书记的寄语，也一直激励着他勇敢逐梦。

“现在我们的训练进度都是根据备战周期
制定的。为了更好地备战冬奥会，我和舞伴
积极进行动作和难度创新。届时，我希望能
给全国人民交出一份满意的答卷。”张昊说。

“作为一名青年运动员，应该以身作则、树立
榜样，通过努力拼搏和坚持不懈的精神来感
染队友，把五四精神发扬光大，不辜负伟大
时代的光荣使命。”

■ 奉献小我 融入大我

“我希望用年轻人的力量为全民健身出
力，服务人民、贡献国家。”国家级社会体育
指导员王晓君说。在很多人看来，打太极是
一项“上了年纪”的运动。但王晓君不仅打
出了名堂，还把教太极当做了自己的职业。

31岁的王晓君是陈氏太极拳第十二代传
人。从小练拳时，她便跟随老师参加了很多
武术普及活动。让更多人喜欢武术，并通过
武术强身健体、收获健康，成了王晓君的愿
望。大学毕业后，她投身全民健身推广，并
成为一名社会体育指导员。平时，王晓君在
北京担任小学武术教练，也在基层社区和老
年大学做健身指导。

“习近平总书记说过，青年的人生目标
会有不同，职业选择也有差异，但只有把自
己的小我融入祖国的大我、人民的大我之
中，与时代同步伐，与人民共命运，才能更
好实现人生价值、升华人生境界。”王晓君
说，“作为青年人，我们的职业选择要和祖
国的发展与人民的需要紧紧联系在一起。”

近年来，中国将全民健身上升为国家战
略。许多像王晓君一样具有项目特长的青年
人以此为业、献身其中，作为健康的传播
者，在基层的广阔天地中绽放青春光彩，把
运动的技能、健康的快乐传递给大众。

“这几年，我们经常到基层为社会体育指
导员和群众健身团体做培训。看到老百姓越
来越喜欢武术等健身运动，作为一名青年体

育工作者，我感到非常骄傲。”王晓君说，
“我相信，只要有更多青年人担当起全民健身
的责任，整个社会一定会充满活力。”

■ 凝聚青年 展现形象

“听了习近平总书记在纪念五四运动 100
周年大会上的重要讲话，我对五四精神有了
更深刻的理解。作为从事共青团工作的一
员，更是备受鼓舞、倍感振奋。”北京体育大
学团委副书记陈中说。

从青年运动员到青年教师，从为国争光
到为国家培养体育人才，陈中的人生始终与
青春相关、和国家同频。2000 年悉尼奥运
会，不满18岁的陈中为中国赢得首枚跆拳道
奥运金牌。4 年后，陈中又在雅典奥运会上
顺利卫冕。离开赛场后，陈中回到学校，继
续从事高校青年工作。

当今时代既为青年施展才华、竞展风
采提供了广阔舞台，也对青年能力素质提
出了新的更高要求。陈中认为，如今，新
时代的年轻运动员已成为展现中国形象、
讲好中国故事的重要力量，除了提高竞技
成绩，更需要通过不断学习提高内在素质、
开拓思维视野。

如何让青年人练就过硬本领，也是陈中
一直在思考和探索的。作为中国大学培养出
的第一个奥运冠军，陈中认识到，竞技成绩
与文化知识是相互促进，要想让运动员掌握
更多文化知识，就要让青年人了解体育、理
解体育。为此，她在学校举办奥运冠军讲
座，向青年学子传递为国争光和拼搏奋斗的
精神；她还带领学子赴平昌冬奥会闭幕式参
加“北京八分钟”表演，向全世界讲述中国
与冬奥的故事。

“在工作中，我传递给青年人的理念是，
一定要忠诚和坚定，一定要知道国家前进的
方向。我希望让青年人认识到体育的拼搏精
神和强大能量。”陈中说，作为一名团干部，
要认真履行引领凝聚青年、组织动员青年、
联系服务青年的职责，为体育强国建设和实
现伟大复兴中国梦贡献力量。

青年体育工作者立志为国争光

勇敢奔跑 奋进逐梦
本报记者 刘 峣

“让人生在实现
中国梦的奋进追逐中
展现出勇敢奔跑的英
姿。”习近平总书记
在纪念五四运动100
周年大会上的重要讲
话，连日来引发青年
体育工作者的热烈反
响。

体育强国梦与中
国梦息息相关。在备
战东京奥运会和北京
冬奥会的征程上、在
推广全民健身的路途
中、在培养未来体育
人才的工作中……中
国青年体育工作者正
在为建设体育强国挥
洒汗水、创造奇迹。

张昊 （右） 同德国花样滑冰运动员萨维琴科在训练
中交流。 新华社发

5月初，山东青岛，海水稻研究发展中心，门前的试验田被
以亩为单位分了块，规规整整。工作人员正在将铺满基质的托
盘，逐个排列到翻耕过的盐碱地上。托盘里，是珍贵的种子。

时值春耕时节，三亚南繁种质资源材料陆续送到青岛，正式
拉开春播育秧工作的序幕。不同的是，这里种上了“海水稻”。

■ 从实验室走向田间

所谓海水稻，只是耐盐碱水稻的一种形象化称呼。据介
绍，耐盐碱水稻可以在海边滩涂生长，是在“海水经过之地
而非海水里”，但海水稻生长的地方不惧海水的短期浸泡。

2016 年 10 月 12 日，青岛海水稻研究发展中心正式挂牌，
中心由中国工程院院士袁隆平担任主任和首席科学家。在此
之前，袁隆平已于2012年开始选育耐盐碱稻。

从实验室走向田间并不容易，因为最起码，这些种子面临
的并不是“良田”，背后需要大量科研人员的投入。据青岛海水
稻研发中心副主任李继明介绍，在往年成功的基础上，今年使
用了新的研发方法，在三亚南繁基地培植了很多杂交组合，培
育了200份左右耐盐碱水稻材料，希望培育水稻的耐盐碱优势。

今年，青岛海水稻研发中心将继续测试400多个小品种及
40 多个主力品种。同时，等这一季试验种植的数据出来后，
该中心计划对部分试验材料申请国家级品种审定。

工作人员说，完成春播育秧后，预计5月底就开始插秧。

■ 确定可推广良种至少需3年

虽然海水稻暂时不能生长在海水里，但中国有大量的海
滩和内陆盐碱地，这里将是“海水稻”的用武之地。目前，
在广东湛江、山东青岛、湖北武汉、海南、黑龙江、新疆等
地都有从事耐盐碱水稻研究的项目。

2017年，青岛海水稻研发中心联合国家杂交水稻工程技术
中心，与国内18家研究机构和企业联合成立耐盐碱水稻区试联

合体，建立区试工作组，确定了45个区试品种和北方中早粳晚熟组、黄淮粳稻组和南方沿海籼稻组
三大区试试验组别，评估海水稻材料在不同盐碱地条件下的耐盐碱性、产量表现、抗性和米质。

今年，海水稻迎来了关键之年。据了解，海水稻从品种选育到区域试点，再到大面积试
点、政府审定，最终确定可以推广的良种，至少需要3年时间。实验阶段性状表现良好的海水
稻品种，还需要经过进一步检验。
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外交部发言人答记者问

加征关税解决不了任何问题
新华社北京5月7日电 （记者马卓

言） 针对中美经贸磋商，外交部发言人
耿爽 7 日在例行记者会上答问时表示，
中方始终认为，相互尊重、平等互利是

达成协议的前提和基础，加征关税解决
不了任何问题。“谈判本身就是一个讨
论的过程，双方存在分歧很正常，中方
不回避矛盾，对继续磋商具有诚意。”

新时代青春之歌⑤新时代青春之歌⑤

图为湖北荆州龙会河北岸墓地M324头箱随葬器物。 国家文物局供图

八国技能高手津门比武

5月7日，2019年全国职业院校技能大赛“自动化生产线安装与调试”国际邀请赛在天津中德应用技术大学举行，来自西班牙、巴
基斯坦、坦桑尼亚、印度尼西亚、柬埔寨、泰国、葡萄牙和中国等8个国家的职业院校技能高手同场竞技，切磋技艺。

图为参赛选手在比赛中。 刘东岳摄 （人民视觉）


